



El mandato único de Banxico

• Los cambios en los patrones de consumo, entre otros factores, generaron un proceso inflacionario.

En 2022, los bancos centrales de todo el mundo tienen frente un reto mayúsculo que sólo es comparable con el que generó la crisis financiera del periodo 2008-2009, pero a diferencia de esa crisis, que tuvo como epicentro Wall Street, en esta ocasión, los efectos de la pandemia siguen generando ondas expansivas que no se han acabado de digerir.



Los cambios en los patrones de consumo, la fragilidad de las cadenas de suministro, los estímulos fiscales y monetarios generaron un proceso inflacionario no anticipado que se podría agudizar con los problemas geopolíticos como la inminente invasión de Ucrania por parte de Rusia. Ante ello, algunas voces han planteado que se debe permitir que haya cierto nivel de inflación para que la economía se ajuste y no se interrumpa la recuperación económica.

Hasta ahora se ha impuesto la ortodoxia en la política monetaria, sin embargo, la fragilidad de las economías y las presiones sociales que ha dejado la pandemia, ha-

cen atractivo para los liderazgos políticos plantear cambios que flexibilicen o amplíen los mandatos de los bancos centrales, de ahí mi interés en preguntarle a **Victoria Rodríguez Ceja**, la nueva gobernadora del Banco de México, su opinión acerca de la propuesta para que el banco central de nuestro país tenga un mandato dual, crecimiento e inflación y lo que me contestó fue lo siguiente: "Para economías

como la mexicana el contar con un mandato único, otorga más eficiencia para la estabilidad de precios; algunas economías avanzadas, como recientemente sucedió en Nueva Zelanda, tienen un mandato dual como lo tiene Estados Unidos, sin embargo, son pocas las economías que están en esta situación. En economías como la nuestra, es importante contar con un mandato único que nos permita mantener los precios estables".

La respuesta de la banquera central es una señal muy positiva de quien estará al frente de la política monetaria hasta la segunda mitad de la próxima administración y es que aunque el Banco de México es un órgano colegiado con autonomía constitucional, la influencia que puede tener su cabeza más visible es un factor considerable, tomando en cuenta los retos que se asoman por delante. **Rodríguez Ceja** tiene ante sí un reto enorme, dado que la pandemia ha generado una serie de desajustes que requerirán de creatividad y audacia desde la política monetaria para seguir construyendo y comunicando a la sociedad lo valioso de lo que se ha podido construir en los últimos 27 años desde la autonomía.



De entrada, **Rodríguez Ceja** ya tiene un lugar en la historia como la primera mujer y la persona más joven en encabezar el banco central de nuestro país, otra fortaleza es que a diferencia de su antecesor, será difícil que el Presidente quiera antagonizar con la persona que él mismo nombró y ello también será útil cuando vuelvan a surgir iniciativas como la compra de dólares en efectivo; no será tan fácil para los legisladores acusarla de neoliberal, además de que cuenta con el respaldo de una Junta de Gobierno en la que cuatro de los cinco miembros han sido designados por esta administración, lo cual por cierto ha sido un acierto que no se debe escatimar.



Nunca como ayer ha sido tan evidente que el Estado mexicano se beneficia de instituciones autónomas con funcionarios de carrera que van más allá de los vientos políticos, por ello, una primera gran señal en este sentido es la del mandato único.

En nuestra economía es vital contar con mandato único, que nos permita mantener los precios estables.



En mi columna de hace tres semanas comentaba que la reunión de política monetaria del 10 de febrero era muy importante. Había que entender cómo el Banco de México va a cumplir su mandato de control de la inflación. Mi opinión es que actuó de manera prudente con el aumento de 0.50 por ciento.

Los argumentos los hago en dos niveles. El nivel técnico y el de actuación de las personas.



En la parte técnica, lo correcto era continuar con el aumento en la tasa política monetaria. El hecho de que la mayor inflación se esté dando en muchos países lo hace distinto, pero no cambia el mandato.

El trabajo ordenado al Banco de México es en el ámbito local y lo que sucede en otras partes del mundo no debe ser razón para desviarse. Hay que considerar que el contexto no es razón suficiente.

En el mes de enero se dio un comportamiento que es totalmente fuera de lo normal. La inflación en México se redujo marginalmente y en Estados Unidos aumentó. El resultado es que la inflación en nuestro país ahora es 43 puntos básicos menor que en Estados Unidos (7.07% vs. 7.50 por ciento).



Cuando se dan ciclos de aumento en las tasas de interés, lo que normalmente hacen los bancos centrales es que los incrementos van siendo graduales. No se hace todo el ajuste en una decisión.

Congruente con lo anterior, el Banco de México ha tomado este enfoque y lo que hizo en 2021 y antes es consistente: ir subiendo las tasas de manera gradual, pero con un objetivo.

Hoy la pregunta importante es con la

inflación por encima del 7% hasta qué nivel y con qué velocidad van a seguir subiendo las tasas.

Si la inflación se muestra persistente en esos niveles seguro los aumentos continuarán hasta que la tasa objetivo implique una tasa real positiva, que ha sido el comportamiento histórico del Banco de México.

Cuando se revisan los datos del diferencial entre tasa objetivo e inflación lo que se aprecia es que, excepto por el periodo 2013-2014 y ahora en 2021, es positivo implicando una tasa real mayor a cero.

El aumento en la inflación se ha dado en Europa y Estados Unidos y los bancos centrales tienen niveles de tasas muy bajas que no se han movido.



Conoce como se ha movido la tasa de interés en el último año.

El comportamiento anterior difiere de lo que estamos viendo en Estados Unidos y en Europa. El aumento en la inflación se ha dado en ambos lugares y los bancos centrales tienen niveles de tasas muy bajas que no se han movido.

Lo único que han dicho en el caso de la Reserva Federal es indicar que es transitoria, pero que siempre sí es permanente, pero que lo van a pensar y, luego deciden avisar que pronto van a aumentar las tasas.

La redacción anterior es muy mala y confusa, pero refleja la narrativa del mensaje que ha dado el banco central de Estados Unidos durante los últimos meses.



En la parte de actuación la duda era si el nombramiento de la gobernadora era adecuado y si se perdía la independencia del Banco de México.

La primera gran decisión nos indica que actuó de manera institucional y con independencia. Lo que no conocemos es la razón. Si en la decisión se hubiera inclinado por un menor aumento y quedado en la minoría sería una pésima señal sobre la persona.

Va a ser interesante dar seguimiento a la política monetaria local y en los países desarrollados.



En la elegante avenida Presidente Mazaryk de la Ciudad de México, un poco golpeada por la pandemia en sus tiendas, hay dos locales vecinos entre sí que son motivo de interés por los paseantes y consumidores: Una tienda de artículos electrónicos de la marca Apple y una agencia de automóviles eléctricos de la marca Tesla. Conviven, aunque ofrecen distintos artículos, pero tienen un denominador común, ya que son producto de la tenacidad, visión y promoción de dos emprendedores fuera de serie:

Steve Jobs y Elon Musk.



Ya he escrito mucho sobre **Jobs** y su azarosa vida, múltiples empresas, pero sobre todo de su insuperable contribución a la era contemporánea con productos que son utilizados por millones de personas, exitosas películas animadas y sobre todo por los cambios tecnológicos y estéticos que impulsó en artículos como computadoras, celulares, relojes inteligentes y tabletas. Tiene muchos admiradores y sus sucesores mantienen el ritmo, aunque su creatividad no se pueda replicar. **Jobs** era un hombre controversial, adorado y odiado por su carácter y arrogancia. No era fácil trabajar para él y su afán detallista extremo lo delataba en intensas presiones y regañíos. Hasta que un proyecto saliera a su gusto y a la perfección no lo aprobaba. Los resultados siguen a la vista con mucho éxito. Murió muy joven de un cáncer de páncreas, pero, a mi juicio, es el emprendedor del siglo XX.



El otro personaje, **Elon Musk**, acaba de ser nominado como Hombre del Año por la

Un sistema capitalista contemporáneo está emergiendo, con claroscuros, pero con personas visionarias que nos cambiarán la existencia.



Más trabajos del columnista en su sitio de LinkedIn

prestigiada revista *Time*, que lucha por seguir con su ejemplar impreso a pesar de la brutal competencia en línea. **Musk** es un hombre de 50 años, genio desde su infancia en Sudáfrica y con una visión muy peculiar y ambiciosa del mundo, que es la de ser el "salvador de la especie humana" fomentando el cambio climático radical, sin la emisión de carbono y otros gases contaminantes y ser el pionero en la llegada de seres vivos al espacio, crear villas autosustentables y preservar

la civilización si hay un desastre apocalíptico en la Tierra. Y sus sueños se están volviendo realidad, ya que sus automóviles eléctricos son, aunque muy caros todavía, la base de un futuro a mediano plazo, cuando se termine de extraer petróleo para uso automotriz, además de que todas las grandes firmas automotrices internacionales ya están planeando o produciendo esos vehículos (aunque eso no nos guste en México).

Sus compañías espaciales ya son utilizadas por la NASA para transportar la estación y, el próximo año, personas a la Luna.

Su plan es crear una colonia viable en Marte y yo lo tomaría en serio. Como **Jobs**, es una persona difícil, poco empática, pero es un genio y todavía tiene mucho que ofrecer. Por cierto, es el hombre más rico del mundo, pero vive en una

casa rentada.

En conclusión, un sistema capitalista contemporáneo está emergiendo, con claroscuros, pero con personas visionarias que nos cambiarán la existencia. Estemos atentos.



Asesorías:
55 6965 6876



TECH TRENDS

DANIEL AGUILAR*

Un avance imparable

La velocidad con la que las máquinas y los dispositivos que ahora tenemos a nuestro alrededor avanzan es brutal. Fue apenas en 2005 cuando la plataforma de navegación gratuita, Google Maps, se lanzó al mercado y hoy dejamos en manos de una app el camino más corto a nuestro destino y pareciera que fue hace muchos más años cuando estábamos con la Guía Roji buscando donde andábamos en la calle. Estos cambios acelerados ya no van a parar y cada vez más rápido vamos a ver avances e innovaciones en nuestra vida diaria; robots, Inteligencia Artificial y miles de dispositivos que hacen nuestra vida más sencilla pero que avanzan a ritmos que, a veces, nos cuesta trabajo alcanzar.

En España, por ejemplo, hay una iniciativa para que los bancos puedan tener atención humana capaz de dar servicio a adultos mayores que no pueden entender el Internet y bajo el eslogan "Soy mayor pero no idiota", pretenden hacer valer su voz para que también las personas que no son afines a la tecnología puedan tener el mismo trato que los que sí lo son. Todas esas trabas tecnológicas vienen cuando

hay profundos cambios, pero hoy en día los cambios profundos son casi diario; es por eso que hay tecnologías que pretenden ayudarnos a estar a la altura de los cambios que nosotros mismos, como humanidad, estamos generando, y no quedarnos atrás de las máquinas, su inteligencia y su capacidad.

Los avances tecnológicos hacen la vida cotidiana más sencilla, pero a veces se desarrollan a ritmos que cuestan trabajo alcanzar

Uno de los dispositivos que más nos conectan con el mundo y nuestro entorno es el smartphone; pero actualmente solo vemos avances en smartphones sobre más capacidad, más ángulo de fotografía o resolución, una pantalla más veloz, pero no hay hoy una disrupción que permita hacer que todos podamos conectarnos y aprovechar la tecnología sin ser expertos; a menos que pensemos en el visionario empresario Elon Musk y su prototipo de smartphone Tesla Pi.

Según filtraciones, no confirmadas por ninguna fuente oficial, el nuevo Tesla Pi tendría capacidades soñadas por cualquiera y permitirían integrar la tecnología de las empresas de Elon Musk totalmente. Una de las soluciones, la más importante a mi parecer, es la capacidad que tendría este smartphone para leer la mente, así como se lee. Este dispositivo se podría conectar de manera inmediata con el chip Neuralink, implantado en nuestra cabeza, y así poder pensar algo y nuestro smartphone lo haría de manera inmediata con solo pensarlo.

Una promesa de Neuralink es que este 2022 se tenga la aprobación de la FDA (Food and Drug Administration) en los Estados Unidos para hacer pruebas en humanos y poderlo implantar este mismo año; algo de ciencia ficción. No todo mundo estaría dispuesto a implantarse un chip pero, sin duda, esto abriría las puertas para integrar a todos a un ritmo vertiginoso de avance tecnológico donde las máquinas nos hacen cada vez más cosas y si no estamos al mismo ritmo, nos quedaríamos atrás.

***Director de Comunicación Corporativa de LG Electronics
@daguilargallego**



MÉXICO SA

*España: diplomacia corporativa //
Albares, paje del gran capital //
Barril mexicano: 86.84 dólares*

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

POR ALGO SE entendieron de maravilla los gobiernos neoliberales y monárquicos de México y España: no solo hablaban el mismo lenguaje, tenían los mismos objetivos y cobraban jugosas coimas, sino que ambos operaban, y lo presumían, como gerentes de los grandes corporativos, al tiempo que pusieron la diplomacia de sus respectivas naciones a su servicio (ahora notoriamente activa en el caso español).

EL MINISTERIO DE Asuntos Exteriores de España, con José Manuel Albares a la cabeza, emitió un comunicado por medio del cual “rechaza tajantemente las descalificaciones” de López Obrador “contra España y las empresas españolas”, pero ni pío dijo sobre el *quid* del reclamo presidencial, es decir, “los abusos cometidos por empresas españolas que han afectado al pueblo de México en otros tiempos, los jugosos negocios que se hicieron por influyentismo, por acuerdos cupulares de políticos de España y políticos de México en los sexenios de Fox, de Calderón y de Peña Nieto, la actitud o el comportamiento” de consorcios como Repsol, Iberdrola y OHL, por solo citar a esos tres, y el voluminoso costo de su presencia en tierra azteca, como en las de toda América Latina.

DE ESTO ÚLTIMO absolutamente nada, de tal suerte que todo indicaría que el ministro Albares es de la creencia (él, que se presume “socialista”) que las empresas que representa tienen derecho a destrozarse todo lo que tocan para obtener pingües beneficios, sin importar las negras consecuencias para la nación que las recibe, y en el entendido de que quien reclame por ese nefasto proceder es acreedor al “rechazo tajante” de la gerencia monárquica.

PARA EL CONTEXTO, vale retomar un cable informativo de la agencia de noticias Europa Press, fechado el 27 de septiembre de 2021 (cinco meses antes de las “descalificaciones” de López Obrador). Dice así: “el ministro José Manuel Albares ha asegurado que la diplomacia económica es una prioridad para él y la ha puesto al servicio

de las empresas españolas, cuyo papel de cara a la recuperación tras la pandemia es ‘fundamental’, ha defendido. Albares ha presidido un almuerzo en la sede del ministerio con una veintena de representantes de las principales empresas españolas así como de las organizaciones empresariales,

ante quienes ha asegurado que ‘su compromiso con los intereses económicos españoles y con el impulso de la diplomacia económica será constante; será una de mis prioridades’”.

A LOS EMPRESARIOS españoles que lo escuchaban les dijo: “usaré la diplomacia económica para apoyarlos en lo que necesitéis, en lo que os pueda ser útil, como un instrumento más al servicio del crecimiento y de la prosperidad de España... La política exterior que impulso os garantizo que siempre tendrá en cuenta los intereses económicos de España y de las empresas españolas que vosotros representáis; quiero trabajar en la solución de problemas que se os presentan y en el apoyo en las necesidades que detectéis... (ustedes son) reflejo de los valores de nuestra sociedad”.

APANTALLA TANTO AMOR, azúcar y dedicación del ministro “socialista”. ¿Y quiénes participaron en esa reunión con el gerente monárquico? Las cabezas de Iberdrola, Repsol, BBVA, Caixabank, Telefónica, Enagas, Sacyr, Acciona, Ferrovial y Talgo, todas con jugosos negocios en México. Entonces, aquel que ose meterse con ellas, sin importar las atrocidades que cometan, de inmediato recibirá el “rechazo tajante”.

EN VÍA DE mientras, ayer el presidente López Obrador reiteró: “no ruptura de relaciones; es nada más decir no se permite robar; no somos tierra de conquista y que no se confunda al pueblo español, que respetamos y admiramos tanto, con estas empresas y con sus políticos protectores del más alto nivel, eso es todo. Dicen los internacionalistas conservadores, ‘expertos’ en política exterior que qué es eso de pausar. ¿No lo entendieron? Claro que sí. Es: a ver, vámonos dándonos tiempo. Nos conviene, a los pueblos,

a los gobiernos, para entender de que hay una nueva realidad, que hubo un cambio en México. Ya no les puedo mandar un telegrama porque ya eso es obsoleto, pero es decirles: ya no". cfvmexico_sa@hotmail.com

Las rebanadas del pastel

EL BARRIL MEXICANO de exportación cerró semana en 86.84 dólares y la tendencia en el mercado internacional se mantiene alcista por el permanente cuan perverso agujoneo gringo de un eventual encontronazo entre Rusia y Ucrania, porque su industria militar quiere ganar más dinero sin importar las consecuencias.



▲ José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores, durante su intervención en un

desayuno con el Clúster Marítimo Español (CME), en Madrid. Foto Europa Press